

Webinar ¿Cómo maximizar el valor del litio para Chile?

# Analistas sugieren responsabilidad fiscal y transparencia en los ingresos por el mineral en seminario de Clapes UC

Proponen, además, poner énfasis en la cadena de valor y alertan que comprometer ingresos por litio en gastos permanentes generaría “un gran deterioro fiscal”.

GUILLERMO V. ACEVEDO

En el marco del webinar organizado y transmitido ayer por Clapes UC: “¿Cómo maximizar el valor del litio para Chile?”, un grupo de expertos analizaron la política nacional del litio con el objetivo de mezclar miradas orientadas a maximizar los beneficios de este mineral para Chile.

El seminario inició con la exposición de la estrategia nacional del litio por parte del vicepresidente ejecutivo de Corfo, José Miguel Benavente, quien abordó, además, las propuestas de los especialistas sobre el impacto de los ingresos por el litio en la política fiscal y cómo el buen manejo podría aportar un valor a largo plazo al país.

Hermann González, coordinador de Clapes UC y miembro del Comité Fiscal Autónomo (CFA) sostuvo que desde el comité se han presentado varios escenarios de riesgo para las finanzas públicas, y uno de ellos es “el gran deterioro fiscal” que podría producirse si los ingresos excepcionales del litio en 2022 (US\$ 5.600 millones) se destinaran a gastos fiscales.

“Sería muy peligroso para el manejo de las finanzas públicas destinar estos recursos excepcionales para financiar gastos permanentes”, detalló.

Según las estimaciones del CFA, si esto ocurriera, la dinámica de la deuda sería insostenible y se elevaría muy por encima del nivel de deuda de 45% del PIB estimado como sostenible para el país, suponiendo que esos ingresos no van a ser permanentes en el tiempo.

Respecto de estos estudios,



Arriba de izquierda a derecha: Daniela Desormeaux, Gustavo Lagos y José Miguel Benavente. Abajo de izquierda a derecha: Hernán de Solminihac, Hermann González y Felipe Larraín.

“Ahí hay un espacio súper potente (...) que sea una estrategia que se piense desde el punto de vista país, qué valor vamos a dejar para más adelante”.

**DANIELA DESORMEAUX**  
 DIRECTORA ESTUDIOS VANTAZ GROUP

Hermann González sostuvo que no es fácil identificar la participación de los ingresos por litio en las finanzas públicas, y poder estimarlo ha requerido un trabajo importante por parte del Consejo Fiscal Autónomo. “Los ingresos por el litio no son de público acceso, por ende hay un espacio importante de mejora”, agregó.

El economista destacó como positivo que en la estrategia nacional del litio se considere la creación de una regla que defina un umbral de gastos para estos ingresos y que se ahorre

la diferencia.

Al respecto, José Miguel Benavente recalco la importancia de que estos ingresos puedan “invertirse y no gastarse”, en generar conocimiento y valor en innovación y desarrollo que más tarde permitirá diversificar la economía, cuando el litio ya no esté o baje su consumo.

El panel estuvo conformado además por Felipe Larraín, director de Clapes UC, que dio el mensaje inaugural; Hernán de Solminihac, académico de la Universidad Católica (UC) y ex

ministro de Obras Públicas, que moderó el seminario; Daniela Desormeaux, miembro de Vantaz Group, y Gustavo Lagos, académico UC. Se esperaba además la participación del gerente General de SQM, Ricardo Ramos, pero se excusó de formar parte de la instancia.

## Cadena de valor del litio

Daniela Desormeaux, directora de estudios en Vantaz Group, puso énfasis en las oportunidades para la cadena de valor completa del mineral, que incluiría la creación del instituto del litio por parte del Estado y los aportes al valor social que la industria puede generar.

Esta cadena apunta a que si el recurso se agota a futuro o se viera afectado por elementos

“Sería muy peligroso para el manejo de las finanzas públicas destinar estos recursos excepcionales para financiar gastos permanentes”.

**HERMANN GONZÁLEZ**  
 MIEMBRO COMITÉ FISCAL AUTÓNOMO

que lo sustituyan, debe existir creación de conocimiento y capacitación del capital humano que pueda incluso exportarse con miras a largo plazo.

“Ahí hay un espacio súper potente (...) que sea una estrategia que se piense desde el punto de vista país, qué valor vamos a dejar para más adelante”, señaló la especialista.

Expuso que Chile se encuentra frente a una oportunidad y cuestionó si se está llegando tarde con esta política, considerando que en el año 2008 se realizó en Chile la primera Conferencia Mundial del Litio, con foco del uso de este mineral en las baterías.

Sobre la idea de oportunidad, sostuvo que “hace 10 años las demandas por compuestos de litio rondaban las 100.000 toneladas, hoy se habla de una demanda de 700.000 toneladas, esto es, en diez años la demanda se ha multiplicado por siete”.

Al mismo tiempo, señaló que el litio mantendrá por un tiempo las ventajas comparativas sobre nuevas tecnologías como el sodio, que se han convertido en alternativas para la fabricación de baterías, ya que estas no tienen la misma densidad de energía que el litio y es muy difícil que puedan competir.